
Презентация к уроку №1 по  
русскому языку в 3 классе по теме:

 «Мягкий знак на конце имён 
существительных после шипящих» 

Составитель: Киселёва Т.Г., 
учитель начальных классов
МОУ «СОШ» с. Корткерос,

Республики Коми.



Умную речь и 
слушать приятно.



Шипящие согласные

• [ч'] – глухой непарный, мягкий непарный;
• [щ'] – глухой непарный, мягкий непарный;
• [ш] – глухой парный, твёрдый непарный;
• [ж] – звонкий парный, твёрдый непарный;



Проверь себя.

 Полночь, скрипач, молодёжь, морж.

ь
показатель мягкости 

согласных

разделительный

?



Тема урока: 
«Мягкий знак на конце имён 

существительных после шипящих» 

Цель: узнать о роли мягкого знака на конце 
имён существительных после шипящих .



Полночь, скрипач, молодёжь, дочь, 
морж, тишь, плащ, марш.

Ж.Р.
• ПОЛНОЧЬ

• МОЛОДЁЖЬ
• ДОЧЬ
• ТИШЬ

М. Р.
• СКРИПАЧ

• МОРЖ
• ПЛАЩ
• МАРШ



ж?ш?щ?ч?ь?
обруч         багаж           шалаш              плащ
речь            пейзаж         роскошь          помощь
кирпич      молодёжь      брошь             борщ
дочь           рожь              мышь              вещь

Проверь себя.



Подобрать к именам существительным синонимы с 
шипящими на конце, выделить орфограмму и 

указать род.

ДОКТОР 
НЕПРАВДА

 ДРУГ 
РОДНИК

СИЛА 
БЕЗВЕТРИЕ 



Урок окончен.
Спасибо за урок!

      Думайте, решайте, ищите,
    И у вас всё получится!


